

「恋愛塾」に通う 女たち

風樹茂 [ジャーナリスト]

恋愛も格差化が進みつつある昨今。
女性に恋愛術を指南する教室があるという。
いったい何が教えられているのか。



最近は結婚難、かつ恋愛難のせいか、官民を問わず男女の出会いのための仕組みが雨後の竹の子のように誕生している。出会い系バー、結婚相談所、出会い系サイト。

それにもかかわらず、少子化は止まらないし、周囲を見渡しても、20代、30代の恋人のいない男女が実際に多い。彼ら、彼女たちは「いい男がない」「いい女がない」「出会い系がない」とよく口にする。そんな中、90年代後半には「ナンバ塾」「口説き塾」など、もてない男

である。後に判明したのだが、3人は私大に通う大学生で、後の1人は帰国子女の大学生ということだった。

男性の参加者も6人で、年齢は20代、30代後半。それぞれに失礼だが女性参加者と違い、モテナイオーラを放つている。職業はIT企業の社長、塾の講師、公務員、バシンコ店店員、フリーター、学生1名、中には鳥取や岐阜からわざわざ来ているものもある。

さて、塾長の草加太介がネクタイ背広姿で現れた。草加は20代前半までは役者志望のもてない男だった。だが、渋谷の路上でエステサロンのキナフチセールスを経験したことから、何度も断られても女性に声をかける勇気と女性へのアプローチのコツを掴み、さらに友人のもてる男から口説きの秘訣の一端を学んだという。その後、300人の女をものにして、その経験をもとに世のもてない男たちを教うべく「ナンバ塾」を開設したのが1998年。この手の塾の嚆矢である。ナンバ塾は路上ナンバの実技まであり、成功率は高い。今回出席の男性の半

数はその塾の卒業生。今度は結婚を前提としたよりまじめな恋愛へと移行したいのだという。「恋愛塾」のほうは座学であり(4日間のレッスンで1日5時間、13~00・18~00、1レッスン女性は2人)、1000円より、男性は別途入会金要、実技はない。今年3月から開校し、塾生から恋人ができたという報告がいくつか来ているという。

さて、草加はその日のテキストを配り、草加は開口一番、「日本の戦後はアメリカ的、西欧的恋愛を強いる結果となり、恋愛の「アメリカ風」恋愛技術では、恋は打ちあけ、要求し、獲得するものである。恋愛のエネルギーはけっして内にたわめられることなく、外へ外へと向かって発散する。しかし、恋愛のボルテージは、心の中に生まれた恋愛が一直線に進み、獲得され、その瞬間に死ぬという経過を何度もくり返している。——中略——も

り、恋愛不感症と情熱の死が起こることは、本当にそうなのか? 彼らが描いたのはたとえば貴族の恋愛だし、國柄も違う

ありえない。「世界の中心で、愛をさけぶ」みたいなドラマの主人公にはなれない。それに、テレビで恋愛を語っている女優やタレントは結婚をしていないか、離婚経験者。つまり、基本的にモテない女性である。それがあなたたちもてる女性に教えるというのとんでもない」女性のシンデレラ願望を打ち破り、マスコミが作り出した恋愛教祖を否定し、過去の価値への回帰を説く。テキストの最初は三島の『葉隱入門』(新潮文庫)の抜粋なのだ。その抜粋の一部を紹介してみると――。

「アメリカ風」恋愛技術では、恋は打ちあけ、要求し、獲得するものである。恋愛のエネルギーはけっして内にたわめられることなく、外へ外へと向かって発散する。しかし、恋愛のボルテージは、心の中に生まれた恋愛が一直線に進み、獲得され、その瞬間に死ぬという経過を何度もくり返している。——中略——も

後半から20代前半だろう。今風のファンションに包まれた体は梅雨の合間の強い陽射しを浴びて、この年齢の女性だけが持つ神々しいまでの光を照り返している。みな、きれい、かわいい。まさか、こんな娘たちが恋愛塾に参加するのだろうか?

彼女たちはべちゃくちやと談笑しながらビルに入り、エレベーターに乗った。あわててあとを追つたが、無情にもエレベーターのドアは閉まった。

3階の会場に行くと、彼女ら3人は後ろの席に座っていた。やはり疑問である。なぜ、こんな若くてかわいい娘たちがわざわざ恋愛塾に参加するのか?

私は、付き合ってきた男に満足できない症候群の20代後半~30代の女性、あるいは、その年代の負け犬になる不安を抱えた女性たちが、よりよい男を得る技術を習得するためこの塾に参加するとばかり考えていた。ところが、部屋を見渡すと、30代前半らしき女性は2名で、前述の娘3人組と、もう1人のちょっととした感じの美人も見るからに20代前半

目に見えている」

夢のような恋愛を否定するには、「愛の思想史」(伊藤勝彦・講談社学術文庫)が用意されている。「もしも愛がスクリーンの上の絵空事でなく、自分たちのあいだの真剣な問題であると気づいたら、否応なしに、愛の不在という事実に直面せざるをえない」

芥川龍之介『侏儒の言葉』(新潮文庫)もある。「恋は死よりも強し」と云うのはモオベスサンの小説にある言葉である。が、死よりも強いものは勿論天下に恋ばかりではない。たとえばチバスの患者などのピスケットを一つ食つた為に知れ切った往生を避けたりするのは食慾も死よりは強い証拠である」

草加の思想、それを裏打ちするテキスト、300人の女性とつきあつたと豪語する草加の経験談が差し挟まれる。

「女性の君らがやり逃げされたくないのはよくわかっているんだよ。それが一番いやだってのを。クラブにまるでその當連のような仕草で来る女がいたけど、フロアスタッフなんかとも親しげに話す

て、なぜ彼女がそんなふうにしていたか、まったくわからない。男はそんな女

性を見てどう思うか。それに對して、食事のときにきちんとハンカチを膝に置くような女性、あるいは豪華なレストランに連れていくて、これは韓国人だつたけど、「こんなすごいお店でなくていいんですね。別のお店で」っていったりする女性には、やり逃げなんてできない。男は最

初は外観にひかれるけど、次には仕草、そして性格をきちんと見ていくんだよ」

とりわけ男性に対しても、自己愛を捨てるように助言する。自意識といつてもいい。傷つくことを怖れてはいけないと

いうわけだ。

「この塾に入る男子は、1・8リットルのペットボトルを持つてくる奴が多い。そんなのはほかでは見ない。変だなって思つてたけど、何が入つているかといふと、水だよ。つまり金をかけたくない。自分の何かを失うのがいやなんだ。たとえば、君は唯一、前の塾でナンバーワンにならなかつたよな。それは自己愛が強すぎるからだよ」

草加に声をかけられたのは、30代半ばとおぼしきIT企業の社長である。

その後、人生における恋愛の比重の男女の違い、他者と比較することの無益、男女の恋愛心理、恋愛の手管の基本が語られ、テキストには『ラ・ロシュフコール論』(吉行淳之介・角川文庫)、そして塾長自らの著作『口脱きの铁則』(幻冬舎言集)、『二宮フサ記・岩波文庫』、『恋愛言集』(二宮フサ記・岩波文庫)、『恋愛論』(吉行淳之介・角川文庫)、そして塾長自らの著作『口脱きの铁則』(幻冬舎)の抜粋などが用意されている。

こうして大学のゼミ形式の授業が数回の休憩をはさんで続していく。翌日以降の3日間は、「女性と男性の心理」、「好きになる十出会い」、「具体的なデートの話」へと続く。

さて、講義がおわってから草加に聞いた。

「なぜ、大学生が参加しているんだろうか。『若い彼女たちは、30代の女性たちの失敗を見ているから、社会に進出しても結婚していないような女にはなりたくない、あなたちや大変だつて思つていて』んですよ。たとえば今の30代は芸能人と

結婚できるのでは、ぐらいの思い込みがあつた。逆に10代、20代の前半は男のハードルは低いですよ。小さな幸せで満足するところがあります」

——優しい、浮氣しない、経済力がある、というのが恋人の条件らしいけど。「誰もがそう言うんです。でもひどく背伸びすることはできません。ナンバした男についていたら、殺されちゃったとか、ばらばらにされちゃったとか、そんな事件を見聞きして生きている世代ですから。根本にあるのは、みじめなことをやりたくない、周囲にバカにされたくない、かっこわるい恋愛したくない、どうしようもない男と付き合いたくないことです」

しますよ。女性には相手を見極める目と相手から愛情を引出す方法を教えるんです。彼女らは就職先を探すのと同じように恋愛相手をさがしているんです」

「若い世代の女性は、ニート、フリーター、派遣社員との恋愛をどう避けるかなです。大卒でも正社員になれない人間が周りにたくさんいるわけですから。具体的には、「優秀な大学の学生と出会つたほうがいい、レベルの低い大学の学生と接点を持たないほうがいい」と指導

の松永博美（19歳、仮名）だった。彼女とは、後日喫茶店で会った。松永は、心理と福祉を学ぶ大学2年生で、将来は養護学校で働きたいのだという。

——草加先生の授業はどういうところがよいのかな？

なぜ、大学生が恋愛塾に？

「まわりにコミュニケーションをとれない子が多いんです。自分がわからない人ですね。ネットでも自分はすばらしい、誰それのようだ、ってナルシズムに浸っている人がよくいるけど、あれ、自分で自分がわからないんです。そんな人はいやですね。あとは自分の考えがなくて決められない人、たとえば食事にいくにしても、おれなんでもいいって言つてリードしてくれないと」

恋愛劇の脚本中で、私に2~3の脚本が

とつきあつちやうと、つぎの人つてなか
なか踏み出せないと思うんですよ」

う。方程式と少し前に別れかねがりがど

のと30歳の人がアタツクするのってぜんぜんエネルギーが違うじゃないですか。

ジって大きいじゃないですか。それで結婚も恋愛も遠ざかってしまうじゃないですか。

二三

恋愛格差はどう生じたのか

私は松永への取材で、最後に彼女がぼつりと呟いた、「まわりをみると、普通に結婚して子育てして、がほんとうの願望なんです」という一言が一番印象に残った。だが、今は普通が難しい時代である。

が出版されたのが、今から5年ほど前、松永はまだ14歳だった。酒井は書籍の買

頭部分で、ある女性が同じ日に2人の男性に誘われる場合を想定している。1人は今のところ貧乏で話題の貧困な若い男性で、居酒屋に誘い、もう1人は既婚の物語りの年上の男性がフグ屋に誘う。そして、フグ屋に行くのは負け犬への道になると書いている。だが、今の時代は両方とも負け犬になる確率が高い。貧乏な人間はそのまま貧乏に留まる可能性大なのである。

出会い系の場が増えたとはいっても、それは違うだろう。場が提供されても出会い系は減っているに違いない。ニート、フリ

一タ一、派遣社員は恋愛市場から除外されてしまうのだから。これらの男性は一かたなく生身の女性の代替を求める。ま

ットの世界や漫画のキャラクターを恋人にして、我慢する。そしてオタク化していく。その世界ではすべてが自由であり、思い通りになる。ところが現実の世界は違う。生身の女は違う。一度、機会があつて断られると、どうも閉じこも

つてしまふ
一方、
20
年

性は仕事が多忙である。昨年1年間、私は企業で働いてみたが、いつ恋愛するのだろうかと思うほど激務である。上の世代はリストラされ数が少なく、逆に派遣社員が多く、この世代に負担がのしかかっている。まれに女性と出会う機会があるても、その後まめにメールをうつたり、電話をする暇やエネルギーは湧いてこない。しかも日本人は歐米人のように狩猟民族ではなく、獲物を追って逃して、また追ってというような恋愛には慣れていない。

少なくなるので、若い女性にとつても恋愛の機会は少なく、競争も激しくなる。知人の大学の講師に聞いても、女性は早く結婚したいといふ願望が強いという。私の知るいくつかの企業でも目ざとい女性は早めに会社の中で男を捕まえて結婚している。今後、社会は早期結婚者と、30代、40代の単身者に両極化していくに違いない。